

SUGERENCIAS

LOS PUEBLOS NIÑOS

Se ha dicho con frecuencia que los pueblo son como niños grandes. Y utilizando la palabra pueblo en el sentido que deseamos—pueblo: población pequeña, población rural que a veces, en espíritu, se halla metida en las poblaciones grandes o ciudades—los pueblos, nuestros pueblos, fueron y siguen siendo niños.

Como niños, se deslumbraron ante los abalorios de colores chillones y las plumas vistosas de la realeza. Y se dejaron engañar con cucas por los viejos traficantes de la política. Y se sobrecogieron ante la espada de cartón de un botarate vestido de general. Y se dejaron adormecer por los cantos litúrgicos de ensotanadas niferas al servicio de la Monarquía, madrasa cómoda y presumida. Y consintieron por un mendrugo hacer de burros de reata. Y al anuncio del coco se echaron a temblar y a temerizados se escondieron en un rincón sin atreverse a mover de allí...

Poco, a poco, los pueblos han ido comprendiendo que los abalorios de la realeza eran de cristal y que de ganoso eran las plumas con que se adornaba. Y venciendo el infundado temor a las espadas de cartón. Y rechazando los caramelos del engaño que se les ofrecía. Y cerrando sus oídos a los canturreos y músicas celestiales y adormecedoras. Y tomando el coco a risa. Y adoptado un gesto rebelde contra los que les hacían sudar de firme el mendrugo que necesitaban... Han aprendido mucho los pueblos niños. Y saben que ya gozan de libertad de movimientos. Pero son niños todavía. Y como los niños, cuando se sienten libres, son caprichosos y hasta dominadores. Todo lo quieren resolver a su antojo. Aspiran a tirar de un manotazo lo que les estorba. Saltan, se mueven y vociferan. Y los que más fuerte gritan son precisamente los que más callados estaban antes...

Hay que educar y orientar a los pueblos. Hay que sacarlos pronto de la nueva fase infantil porque atraviesan. Hay que convencerlos de que la libertad nada tiene que ver con el libertinaje. Que el llamarse republicano o socialista no autoriza a nadie para tomarse la justicia por su mano. Que un atropello cometido no justifica que se cometa otro atropello. Que hay que ser justicieros y aún generosos si cabe con el vencido, y fuertes con los déspotas...

Es preciso llevar a los pueblos el sentido de responsabilidad; la convicción de que la obra de la República ha de ser obra de todos y que todos tenemos el deber de mantenerla pura y evitar que alguien pueda deshumanizarla.

Es necesario, en fin, que de manera rápida y urgente, los pueblos, dejando de ser niños, alcancen la mayoría de edad.

Se precisa una intensa labor de propaganda por los pueblos, y convertir a cada propagandista en un maestro. Y hacer de un mítin una lección sencilla y de la plaza pública una escuela.

En pie los hombres de sanos ideales y buena voluntad,
PEDRO DIEZ PÉREZ.

Diez Pérez candidato socialista

Las Agrupaciones Socialistas de la provincia han elegido por unanimidad como candidato para las próximas elecciones a las Constituyentes al compañero Pedro Diez Pérez.

Siguiendo las normas del Partido el acuerdo será comunicado al Comité Nacional del mismo y a las organizaciones obreras de la provincia adheridas a la Unión General de Trabajadores.

La Casa del Pueblo de Teruel ratificó en su reunión plenaria del domingo este nombramiento de las Agrupaciones y acordó apoyar con entusiasmo la candidatura de la Conjuración republicano-socialista.

Marcelino Domingo en Teruel

Durante unas horas han sido nuestros huéspedes el ilustre ministro de Instrucción Pública don Marcelino Domingo y otras destacadas personalidades del republicanismo español. Aunque su viaje lo hacían de riguroso incógnito, la noticia se extendió por la ciudad rápidamente y se improvisó una manifestación nutrida que acompañó a los visitantes y los vitoreó sin cesar. Una Comisión de maestros nacionales e inspectores de escuelas hablaron al señor Domingo del estado en que se encuentra Teruel respecto a escuelas, prometiendo el insigne republicano hacer a este respecto todo lo que el exhausto presupuesto del Ministerio le permita.

En nombre de la Agrupación Socialista y de la Casa del Pueblo, fueron a saludar a Marcelino Domingo los compañeros Diez y Clivera.

CHINITAS

«Hay en España 3.545 conventos de monjas y 990 de frailes. Total: 4.535 conventos. En estos conventos viven 34.868 monjas y 9.506 frailes. Total de religiosos: 44.374».

Consecuencia: En las milicias de Cristo se impone como en las otras la reducción de plantillas.

¡Que en España van a hacer falta dentro de poco cavadores y espigadoras!...

«¿Adónde va el país?»

Eso no se pregunta: Hacia el triunfo del Socialismo. Que será el triunfo definitivo de la justicia y de la libertad. Y la desaparición de todos los privilegios del actual régimen capitalista.

«El conde de Romanones dice que fusilaría a los pesimistas».

El cacique de Guadalajara a veces dice cosas interesantes.

«Un cacique muere apaleado».

Lo lamentamos porque eso indica que aún hay caciques.

En Italia no se han celebrado las procesiones del Corpus fuera de las iglesias.

Y en algunas ciudades españolas tampoco.

Pero en Teruel si hemos tenido procesión callejera. Y el desfile de carcas y upelistas, ha sido un festejo jocoso más que no estaba incluido en los programas. La comisión de fiestas debió anunciarlo, haciendo la advertencia, para atracción de forasteros, de que los estandartes y banderas iban a ir adornados por ondulantes y vistosas cintas con los colores republicanos.

En las minas de Libros hay sabuesos amaestrados por la empresa que además de ladrar amenazan con morter. Los mineros conscientes se ríen de los ladridos de tales gozquecillos y se concretan a decirles:
¡Hale chuchó!

Hay quien no quiere convencerse de que los traslados injustos y las falsas noticias alarmantes al gobierno civil son trucos inocentes que ya no sirven. Los mineros de Libros no

perderán la serenidad ante las provocaciones y los atropellos. Y aguantarán a pie firme los torpes manejos de quienes se empeñan en impedir por los medios de antaño la creación del Sindicato que fatalmente ha de venir. En tiempo oportuno serán los mineros quienes dirán.—¡ya lo creo que la dirán!—la última palabra.

Siga, siga la empresa cometiendo torpezas. Amenace, traslade, despidida... Por ahora, nada sucederá de lo que quiere provocar. Habrá tranquilidad pase lo que pase. Pero que piense bien lo que hace. Los mineros saben ya lo que quieren y adonde van. Y en fin que ya hablaremos.

«Los guardias de asalto van a hacer ejercicios en la Casa de Campo».

Donde deben hacerlos es en los pueblos y en las aldeas en que aún sigue emboscada la Monarquía, para acabar en ellos con caciques y caciquillos. Para que puedan poner en práctica esta medida profiláctica proponemos se les dote de grandes escobas por la Dirección de Seguridad.

«¡Hay que pensar en grande!»—ha dicho Ortega Gasset.

¡Y obrar en grande!—añadimos nosotros con el pueblo.

«Contra el caciquismo rural».
¡Duro, duro!

«Hay que cumplir el Concordato y no dejar en España más órdenes religiosas que las tres convenidas».

¡Con poco se conforma la gente!
Por nosotros, si alguien las quiere, que se las lleve todas.

ADMINISTRACION PRINCIPAL
DE CORREOS

AVISO

En cumplimiento de lo dispuesto por decreto ministerial de fecha ayer, queda suspendido hasta nuevo aviso el servicio de cartas y cajas con valores declarados dirigidas al Extranjero.

Queda igualmente prohibida la inclusión de toda clase de valores en las cartas certificadas del mismo destino, advirtiéndose que, si por inadvertencia fuese remitida alguna carta en contravención de lo anteriormente dispuesto, se entregará por la Oficina que descubra el fraude a la Junta administrativa correspondiente para la debida sanción.

Teruel, 31 de mayo de 1931.—El administrador principal, Antonio Mateo.

LA REPUBLICA EN LA PROVINCIA

VINACEITE.—Los caciquillos monárquicos no se consuelan del disgusto que llevaron el 12 de abril al ver como triunfamos en las urnas los que llamaban andrajosos meses atrás. Quisieron, eso sí, el día antes de las elecciones, unirse a los andrajosos porque comprendieron, aunque tarde para ellos, lo que iba a suceder; pero nosotros les replicamos que no queríamos nada con los señoritos. Y todavía andan buscándonos por lo que va a ser preciso decirles que se vayan con Alfonso. Estos caciquillos de Vinaceite no escarmentan y para conseguir votos van ofreciendo talegas de trigo. ¿Tendremos que ofrecerles alfalfa nosotros para hacerles comprender el papelito que están haciendo?—C.

RELOJERIA
Y
TALLER DE REPARACION
DE
JOSE FORTEA
San Juan, 36 — TERUEL

MONTEAGUDO DEL CASTILLO.
—A las autoridades de este pueblo les crisan los nervios nuestros vivas a la República. Y han consumido abundante tila en las pasadas fiestas del 24, 25 y 26 del mes pasado. Para impedir que de este pueblo fuesen al inmediato de Cedrillas, la primera autoridad local prohibió que el pregonero anunciase el mitin republicano-socialista organizado por nuestros convecinos, con el concurso de varios oradores de Teruel. ¡Y vaya si se salió con la suya!... Enterados de lo ocurrido, los socios del Comité agrícola, enviaron a Cedrillas una representación del mismo.

Las mencionadas autoridades nos hicieron también el vacío el día 26 fiesta del pueblo que este año ha sido también fiesta de la República.

Don Pedro Gresa, con sus huestes artísticas, dieron en el teatro dos veladas, cosechando muchos aplausos. El producto de las entradas será invertido en material para las escuelas. Así es como hacen patria los republicanos y los socialistas.

LIBROS.—Don Florentín Torres, primer teniente alcalde republicano, ha visitado la Redacción de ¡ADELANTE! para rogarnos rectificásemos la noticia publicada en nuestro número anterior de que en Libros no se podía dar vivas a la República. Aunque el lector no necesite aclaración alguna, hacemos constar gustosos que no se refería la noticia al pueblo de Libros, sino a las minas de Libros.

Nos es grato también consignar que el peatón de Libros a Riodeva es un amigo del ¡ADELANTE!

En el mismo sentido nos ha escrito el alcalde también republicano.

Quedan complacidos y hecha la rectificación.

GRIEGOS.—En las elecciones municipales celebradas el pasado domingo un elector monárquico rompió la

urna. Bastantes electores creyendo que la elección sería suspendida no fueron a dar su voto; pero las elecciones continuaron y por este procedimiento los monárquicos «ganaron» unas elecciones que esperamos serán anuladas.

Instituto de vacunación antirrábica.—Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

CEDRILLAS.—Los caciques apelaron también en este pueblo a todos los viejos procedimientos: amenazas, coacciones, compra de votos... y obtuvieron su «triumfo» por un voto. Se ha presentado en el Juzgado la denuncia corespondiente.

ADEMUIZ.—Por noticias particulares sabemos que los caciques hicieron también en este pueblo de las suyas. ¡Y las cárceles con celdas vacías!

MONTALBAN.—AGRUPACION SOCIALISTA. La Agrupación Socialista de Montalbán, en junta general celebrada al efecto, ha tomado los acuerdos siguientes:

1.º Renovar los cargos directivos que se indican designando para desempeñarlos a los siguientes compañeros: Cipriano Martín, presidente; Pablo Prast, vicepresidente; Vicente Monzón, secretario; José Sanz, tesorero; Nicolás Mallén, Andrés Marco y Manuel Gamón, vocales.

2.º Aprobación de cuentas.

3.º Hacer constar en acta el buen comportamiento de los compañeros que cesan en los cargos renovados.

4.º Transmitir a la publicidad de la suscripción que se hizo pública en esta localidad para los gastos producidos en las elecciones municipales del 12 de abril.

Suscripción pro fondo electoral

Cipriano Martín, 2 pesetas; Vicente Monzón, 2; Leandro Luengo, 2; Nicolás Azuara, 2; José Sanz, 2; Paulino Alegre, 2; Alberto Latorre, 2; Manuel Mallén, 2; Ricardo Rillo, 1'50; Pablo Prast, 5; Miguel Calvo, 2; Celestino Clos, 2; Manuel Mallén Quilez, 5; Silvestre Biel, 2; Felipe Biel, 2; Francisco Millán, 1; Coyetano Millán, 2; Daniel Villa, 5; Tomás Azuara, 2; Enrique Olliete, 2; Amancio Ortíz, 2; Antonio Castellano, 1; Martín Millán, 2; Bienvenido Monzón, 1; Silverio Escuder, 1; Nicolás Mallén, 1; Andrés Marco, 1; Dionisio Biel, 1; Isidro Azuara, 0'50; Mariano Royo, 0'50; Lorenzo Azuara, 1; Manuel Gamón, 2; Jacinto Escovedo, 1; Pascual Coma, 1; Jorge Monzón, 1; Juan Usón, 2; José Clemente, 2; Armando Fernández, 5; Santiago Quílez, 1; Ezequiel Mallén, 1; Ramón Coma, 1; Manuel Bielsa, 1; Basilio Olliete, 0'50; Gregorio Lancis, 24; Ramón Bielsa, 2; Miguel Clemente, 1'50; Manuel Millán, 1.

El presidente, Cipriano Martín; el secretario, Vicente Monzón.

CORTES DE ARAGON.—Pro República. Aunando voluntades para servirnos a nosotros mismos. Tiempo ha que, en nuestros hogares lugareños, se comentaba con más o menos fortuna la decadencia y empobrecimiento de las formas arcaicas y groseras que con fútiles pretestos y siempre con miras al medro personal se llevaban a cabo por los profesionales del caos, instigados quizá por el afortunado rey que de entre todos, ha sido el que mejor fortuna se ha labrado; miles de siglos hubieran pasado y nunca estaríamos en condiciones para recibir una República, aunque sí dispuestos para aguantar desafueros e impertinencias a granel y sobre todo muy hábiles para sostener la Monarquía si unos decididos humanos no se hubieran unido para cortar por el tronco, después de haber arrancado las raíces, de aquel árbol simbólico que todos admiramos y que son principales protagonistas Galán y Hernández, continuadores de los mártires españoles.

Siempre fué nefasta la disgregación; ahora lo sería doblemente y debemos olvidar nuestros mutuos odios y querellas formando un apretado haz, para defender lo que apenas ha nacido y que con pocas letras se define: República. Difícil es conseguir de ciertas gentes que renuncien a sus feudos y miras personales; pero piensen lo que ha sucedido y lo que es peor: lo que se avecina si esta forma llegase a fracasar. Además: ¿cómo vamos a pedir si no sabemos dar?

Para servir a la República honradamente y para democráticamente elegir las personas que han de regirnos en la localidad, es para lo que se han unido las personas que a continuación firman: «Salvador Rodrigo. Santiago Guillén.—José Flea.—José Dueñas.—Marceliano Pastor.—Santiago Guillén.—Sebastián Gimeno. Domingo Pastor.—Cruz Pastor.—José Pastor.—Agustín Cabañero.—Félix Roche.—Leandro Gracia.—Bartolomé Gracia.—Valero Navarro.—Nicolás Roche.—Clemente Flea.—Bernardo Flea.—Baldomero Allueva. Pascual Gimeno.—José Gimeno.—Vicente Bernal.—Justo Royo.—Benjamín Flea.—Pascual Cester.—Bien-

venido Alcaíne.—Genaro Guillén. Manuel Allueva.—Tomás Flea.—Pedro Guillén.—Juan Navarro.—Julian Allueva.—José Royo.—Nicolás Navarro.—León Ezpeleta.—Andrés Rodrigo.—Rogelio Navarrete.—Agustín Arroyo.—Pedro M. Colzada.—Pascual Cabañero.—Manuel Pastor.—Simón Pastor.—Cayo Gimeno.—Nemesio Repollés.—Dovida Colzada. Esteban Piou.—Romualdo Gimeno. Bautista Rubio.—Macario Aguilera.—rubricado».

Cortes de Aragón y mayo de 1931.
El Presidente, Rogelio Navarrete.

A todos los pueblos del partido de Mora de Rubielos

Honrado con la designación de Vocal del Comité Provincial, en representación del partido de Mora, es un deber dirigir estos renglones desde la prensa de nuestra provincia, seguro de que os llegará a todos; primero para expresar en nombre de Sarrión, y muy especialmente, del Centro a que pertenezco, y en el mio propio, el reconocimiento sincero por el favor que nos habéis otorgado con la distinción de dicho nombramiento.

Tomada posesión del cargo en la magna Asamblea celebrada al efecto, me surge la idea, confirmada por el Centro Republicano - Radical - Instructivo «Sarrionense», de ofrecerme en el cargo a todos los pueblos que represento, con el fin de que, sin inconveniente alguno, soliciteis del Comité Provincial, aquello que creáis oportuno y necesario para el engrandecimiento de nuestra causa y a los fines con que está, éste Comité, con la seguridad de que haré sincerísimo eco a los ruegos y proposiciones que me encargueis, en las Asambleas correspondientes que se celebren.

No es de dudar que todos vosotros seguireis el ejemplo unánime de los Directivos de la Conjunción Republicana Provincial, con el fin de consolidar totalmente nuestro Régimen, anhelo de nuestro ideal. Dicha conducta la veréis expresada en esta misma prensa terulense al dar cuenta de la celebración de nuestra primera Asamblea, cuyos acuerdos unánimes, ponen de relieve su importancia, de la que guardaremos gratísimos recuerdos todos los republicanos, por entender que es el camino sano y directo para alcanzar lo que los buenos españoles tanto deseamos.

Por todo lo cual, vería nuestro Comité Sarrionense con suma satisfacción que la unión de todos los Centros de los respectivos pueblos de su distrito, fuese tan íntima a la causa común, como los actuales momentos exigen.

Repetiendo el ofrecimiento sincero y desinteresado a todos que represento queda vuestro y de la causa con el grito de ¡Viva España!

ALBERTO BENSO.

Sarrión 27-5-1931

LA INFORMADORA ESPAÑOLA

AGENCIA DE ARAGÓN
ZARAGOZA

Compra-venta de fincas y administración de las mismas.

Hipotecas con garantía de fincas rústicas y urbanas.

Facilita pequeñas cantidades con firmas solventes (como intermediario).

Construye y reforma Edificios mediante presupuestos que facilita gratuitamente.

COBROS DE CRÉDITOS RETRASADOS

Informes comerciales y particulares en toda España.

AGENTE EN ESTA PROVINCIA:
JESUS ANDUJ

ANIS LA ESPAÑOLA

Mariano Ramón

CARIÑENA

MANZANERA

A ALGUNOS AMIGOS DE GUDAR

Queridos amigos: Dos letras para recordaros está llegando el tiempo de convertir en realidades lo que tantas veces era un deseo muy lejano.

Mejor que yo sabéis que Gúdar, lo mismo que la mayoría de los pueblos de esta provincia que viven de la Agricultura, ha visto disminuir su población en una gran parte: la vida más fácil de las ciudades atraía a los campesinos para aumentar el proletariado de las capitales. Aquello está hoy congestionado y se impone la vuelta al campo, porque si en el campo no se puede vivir, la culpa no la tiene el campo, sino la ninguna organización del campesino.

El campesino ha vivido ignorante de organización; en la mayoría de los pueblos no había rastro de ella. Los Sindicatos que en algunos existían era la única manifestación de sociedad agrícola, y ya sabéis como han vivido, entregados los más a una esteril política, sin resultados prácticos unas veces porque nacían para contrarrestar una personificación política, y siempre porque no podían desenvolverse por falta de medios... legislativos.

Estaba por medio el Coco, y el Coco era... la intangibilidad de la propiedad.

No vayáis por eso a creer que vamos a ir al despojo de la propiedad. No toda la propiedad es un robo, pero alguna propiedad puede ser tenida como una retención injusta. La propiedad puede ser de quien sea, nos es igual; el fruto del trabajo debe ser de quien trabaja.

Esto es algo de Socialismo, y el Socialismo es la doctrina de todas las revoluciones, que con más o menos claridad, pero sin detenerse, se está incorporando a los programas de gobierno de todos pueblos del mundo.

Por que no ha de resucitar el tiempo y pasar desde la doctrina del mundo, que es un uso feudal que sobrevive a la doctrina natural por mucho tiempo mal interpretada, del fruto del trabajo?

Queremos todos el pan con el sudor de nuestra frente, pero que al sudar

nuestra frente o nuestro cerebro se convierta el sudor en pan.

El cerco de masas que rodea nuestro pueblo es un cerco a la expansión del mismo; no porque las masas no tengan razón de existir, antes por el contrario son un pulmón agrícola, sino porque, mal cultivadas, no sostienen a la gente capaz, y esta tiene que emigrar en busca de un sustento difícil o no apropiado, y además, porque con prácticas abusivas, como la exclusiva del pastoreo, impiden el incremento del ganado a los del pueblo.

El otro día en Teruel, en la manifestación del Primero de Mayo, la fiesta del trabajo, una de las conclusiones del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores fué la de extender los contratos de arrendamiento de las tierras a veinte años por lo menos.

Ya esto es algo. A nadie se despoja de su propiedad, sobre todo si la mantiene dentro del rendimiento científico, pero en cambio con esta implantación se hace posible la vida decente a las familias inteligentes y trabajadoras que, porque vinieran al mundo sin propiedad territorial, parece su destino vivir en el planeta como forasteros, cuando es tan fácil y tan de derecho que vivan bien disfrutando de la única propiedad indiscutible: la propiedad del fruto del trabajo.

Todo esto se irá consiguiendo, gobierne quien gobierne, porque lo lleva el progreso del mundo; más es preciso acelerar su marcha, para lo cual todos los trabajadores debemos asociarnos y formar el Partido de la Tierra entrando francamente en las organizaciones socialistas que tienen solución para estos problemas.

No estemos los pueblos siempre en la higuera como hemos estado aguantando la mecha a los puliticastros del régimen caído que no se acordaban

OBROERO afilador y aserrador mecánico, se ofrece. Darán razón en esta Redacción.

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Perez, 7 - Teléfono 150

RESERVADO PARA SU NUEVA AERACION DE ANISADOS, VINOS Y LICORES DE FRANCO EN TERUEL.

BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y RUFINA Y MUDÉJAR DEL ARDARAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.

Especialidad en baldosín y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 - TELÉFONOS 132 Y 63 - TERUEL

de nosotros más que paralograr nuestros votos y con ellos mantener un régimen social vergonzoso.

Ahora está la República, mas no es bastante; pues por lo que vemos por acá, hay mucho perro con distinto collar, y una revolución como la actual no es nada sino acaba con tanto perro, tanto perro cacique, que igualará este régimen con el caído.

Los trabajadores tenemos dos necesidades que satisfacer; una política, la extirpación de ese chupador de la ciudadanía, el cacique; y la otra económica, una legislación de la tierra justa.

Ingredad en el Socialismo y las dos cosas conseguiremos bien pronto.

Os saluda vuestro afmo.

ARTURO

LUIS FECED - ABOGADO

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accidentes del trabajo :- Gratis a los obreros MURALLAS, 12 1.º

NOCHE DE CARNAVAL

(NOVELA)

POR: ALFONSO FERRER

(CONTINUACIÓN)

Con rapidez, se apoderó de él el jefe de la patrulla, y leyó, al tiempo que por su rostro se tendía una vaga expresión de rabia:

«Habeis llegado tarde, representantes de la autoridad... Gracias a que alguien velaba por nosotros, os hemos podido burlar. No nos busqueis, porque no lograréis más que aumentar el peso de vuestro fracaso.

Algún día daremos señales de vida y entonces... ¡veremos quien triunfa, si la bárbara esclavitud que hoy nos aplasta o la límpida luz de la justicia que el pueblo se hará por su mano, ya que quien debe hacérsela, generalmente se la niega».

Enterado del anónimo, ordenó la retirada de las fuerzas, y con ligereza desfilaron calle abajo hasta perderse en las tinieblas nocturnas.

Y la calleja, mudo testigo de aquel conato de drama, volvió a dormirse en brazos del abandono, silencio y oscuridad, quizá para siempre.

III

Las diez y media serían de la noche cuando Victor, que era el autor del anónimo encontrado por la policía, penetraba en el popular café Colombia.

Llegaba tranquilo, sin la menor señal de sobresalto, como si nada hubiera pasado. Únicamente se había acentuado el gesto irónico de sus la-

bios como si quisieran expresar la cantidad de desprecio que sentía hacia los que imponían su autoridad por la fuerza bruta, amparados en unas leyes arbitrarias, legisladas por seres egoístas y de miras caciquiles.

Ataulfo ya se impacientaba por la tardanza, no acostumbrada, de su amigo y por eso al verle llegar no pudo sujetar su enojo:

—¿Ya es hora? Por lo visto habías olvidado que te esperaba...

—Perdona, querido. No fué olvido sino fuerza mayor lo que me retrasó.

—¿Te ha ocurrido algo?

—Nada... Un pequeño incidente que pudo tener fatales consecuencias, pero que pasó sin tropiezo. Pero, dejemos esto ahora; ¿has preparado los disfraces?

—Si, en casa los tengo dispuestos. Pero, ¡oye, oye! ¿qué incidente ha sido ese? ¿qué es lo que te ha retrasado?... ¿No te merezco confianza para que deposites en mi tus secretos?

—No es que dude de ti, Ataulfo; no confundas. Es que no es este sitio el más apropiado para entrar en explicaciones que pueden comprometerme... ¡Ya sabes que a veces las paredes oyen! En tu casa te pondré al corriente de todo por lo que pudiera suceder y desistas, si lo crees conveniente, de que te acompañe a la fiesta.

—Me tienes intrigado o como vulgarmente se dice, sobre fuego. Vamos a casa al momento, que estoy ansioso de salir de dudas de una vez... Sea lo que fuere, no desisto de tu compañía en la fiesta de esta noche.

—Bien, como gustes... ¿vamos?

(Continuará).

Sociedad de Peluqueros Barberos

Decididos al fin a agruparse en una entidad gremial, en la que, sumados los esfuerzos de todos puedan defender mejor sus intereses de clase, el día 21 del pasado mes, quedó constituida la Sociedad de Peluqueros Barberos de Teruel, adherida a la U. G. T. y domiciliada en la Casa del Pueblo (Pomar, 3), formada por oficiales y aprendices en número de 26, habiéndose nombrado la Junta directiva que ha de regir y administrar la nueva Sociedad.

N. de la R.—Bienvenidos sean a la organización los compañeros peluqueros barberos, y esperamos que otros muchos trabajadores de distintos ramos especialmente los que merced a las oficinas viven apartados de la vida sindical, viendo imposible su postrergación moral y material, romperán de una vez para siempre esa inercia que los degrada y esclaviza.

Socialismo rural

Implantada la República, uno de los inconvenientes mayores con que tropieza la organización es con el apresuramiento de los caciques a situarse lo mejor posible con miras a la conservación del dominio.

No cabe duda que si la debilidad de los poderes se exterioriza estas gentes harían del Régimen actual lo que fué su anterior; la guerra civil dentro de los pueblos seguiría con los mismos atropellos e iniquidades a costa de la riqueza pública que disponen esas gentes como cosa propia.

Sería incomprensión por nuestra parte si no prestáramos al Socialismo en el Nuevo régimen nuestro concurso noble y desinteresado creando agrupaciones Socialistas sin mirar a la posesión de los municipios y no cesando en nuestras predicaciones constantes contra todo que no esté dentro de las leyes propagando por todos los medios a nuestro alcance doctrinas que modifiquen la estructura de lo antiguo.

Las organizaciones caciquiles del régimen caído se sostienen en pie; las partidas de mosqueteros con su incultura subsisten y no es obra de un día hacer penetrar en el cerebro de ciertos hombres lo que representa el nuevo régimen siendo preciso el esfuerzo creador de organizaciones socialistas rurales que con su cultura vayan esparciendo sus convicciones, formando sociedades, que son las que tienen que redimir al pueblo del caciquismo, que aún con la cara pintada de fervor por el Régimen, no puede ocultar su origen vergonzoso.

¡Socialistas rurales! Vosotros que sois pacifistas, que tenéis o deseáis la cultura, que nunca habeis ocupado cargos en los Ayuntamientos porque sentíais repugnancia a ciertas actuaciones, vosotros sois los que vuestro esfuerzo habeis de prestar el mejor concurso al Nuevo Régimen, evitando esos espectáculos sin desterrar, todavía latentes. El día 19 de los corrientes, en un pueblo de la provincia, acudían para una elección sin contrincante, un cacique en delantera, montado en una caballería, otro detrás con una vara, su símbolo, y en el centro cuarenta o cincuenta, individuos y en una reata y por varios caminos llevados hasta las urnas, sin cerebro, y sin más calor que el injusto odio personal suscitado, borrachos como cepas, arrastrando calderetas, bombos y cornetines destemplados, tirando cohetes y recorriendo las calles a altas horas de la noche, hombres y mujeres, insultando y gritan-

do; ¡Viva la República! Abajo el clero! ¡Viva la Libertad!

¡Qué asco! Que se hayan gastado tantas energías, se haya derramado sangre, que se consuman años y años para un cambio de Régimen para contemplar esos espectáculos bárbaros, tan impropios de la cultura social que, paso a paso, socabando la piedra dura, góta a gota, aspira a redimir de tantas lacras a la humanidad!

No comprenden que los gritos con vino denigran a la idea, y que los vivos y los muertos, sobre todo los vivos han de gritarse con conciencia, a sangre fría, con la serenidad y valor de la convicción.

Y a eso deben aspirar las agrupaciones socialistas y aun los simples hombres honrados, pero impulsados desde arriba.

ARTURO LAHOZ.

Para quien corresponda

A pesar de lo mucho que se ha hablado de la necesidad que hay de que desaparezcan los cotos y vedados de caza, por lo que perjudican a la agricultura: en primer término porque debe roturarse todo lo que sea roturable y en segundo lugar por el perjuicio que ocasionan a las tierras colindantes en los sembrados, cuando ha llegado la ocasión de ejecutar lo que es el tema y solución del campo, nos encontramos con que la mayoría del Ayuntamiento que representa al pueblo—porque el pueblo los ha designado para defender los intereses de él—falta a sus compromisos y defiende y apoya a una Sociedad de caza denominada «Aguanaces», que durante la dictadura abusó de los labradores colindantes, de sus intereses y hasta de sus personas, por coaccionarles al intentar defenderse de sus avasalladores.

Y es más; argumentaban ciertos socios que si los labradores querían sembrar ellos querían cazar. ¡Comparaban dichos señores el capricho de cazar con la necesidad de producir trigo para el pan de todos! Sin comentarios.

Con tal de divertirse unas horas en el tiempo de la caza no les importaba, al parecer, que quedasen sin pan de veinte a veinticinco familias ¡Muy humano y muy justo!

Por ello el acuerdo tomado en la sesión última, no es propio de un Ayuntamiento que se llama republicano y democrático. Si las cosas siguen así, harán poca labor a la República naciente. Porque, señores del

Ayuntamiento, dándose cuenta que el pueblo que trabaja, espera ciertas reformas en la cuestión agraria y cuando se plantea un asunto para poder dar la sensación de que se va haciendo lo que tanto se ha propagado, resulta todo lo contrario y una mayoría de dicho Ayuntamiento se decide en contra.

Dicha resolución ha causado muy mal efecto entre la clase del campo.

Porque parece se sigan los mismos procedimientos que antes, y a mí parecer hay que cambiar; pero radicalmente, sin mirar amistades y sin hacer favores, sino obrando en justicia.

Por encima de todo está el afianzamiento de la República y la voluntad del pueblo que trabaja.

El que haga lo contrario debe marcharse a su casa o por lo menos no llamarse republicano.

PASCUAL NOGUERA

Teruel 4 junio 1931.

Juventud Socialista Turolense

Lo que hace tiempo era un ardiente deseo en muchos jóvenes de esta invicta ciudad es hoy ya una realidad consumada.

El día 21 del actual quedó constituida en esta capital la «Juventud Socialista Turolense», integrada por un gran número de jóvenes que libres de prejuicios llegan a las filas socialistas con todo el calor y entusiasmo de su juventud, dispuestos a laborar por una sociedad más justa y un mundo mejor.

En su seno admitirá a todos los jóvenes de ambos sexos, de 15 a 35 años, que lleguen con el propósito de defender con valentía y disciplina las doctrinas socialistas, que ya empiezan a iluminar el horizonte oscurecido por el fracasado régimen capitalista.

Esta entidad fija su domicilio social en la calle Pomar número 3 (Casa del Pueblo), al que podrán acudir de ocho a nueve todos aquellos que deseen formar en sus filas, donde la Junta directiva integrada por jóvenes entusiastas, los espera para darles la bienvenida.

¡Trabajo y disciplina! ¡Juventud y entusiasmo!

¡Viva el Socialismo!

LA COMISIÓN.

NOTAS LOCALES

I
En el reparto tradicional de limosnas que celebra anualmente el Ayuntamiento, se vió al señor obispo. ¿Quién le dió vela en ese entuerto su Ilustrísima?

II
También se nos dice que fueron enarenadas y arregladas las calles por donde había de pasar la Castañada el día del Corpus. Ignoramos, si esto es cierto, de dónde partiría la orden, porque el Ayuntamiento, según acuerdo, no debe intervenir ni emplear a obreros en acto religioso alguno, cuánto menos en la preparación.

III
Parece que unas señoritas se dedicaban el viernes a ir de casa en casa solicitando adhesiones a la religión protestas contra la quema de conventos.

Dice acertadamente «El Turia» el hecho de ser señoritas las demandantes lleva en sí ya una conación clara. Además, el hecho de pedir firmas por las casas es una innegable coacción, porque serán muchos los que firmarán para no disgustar a las hijas del amo o para no poner en entredicho su catolicismo.

Son imprudentes y peligrosas estas actuaciones en estas circunstancias. Y cuando ocurre algo como lo que ocurrió el viernes, no tiene la culpa, ni mucho menos, la incultura del pueblo, sino la falta de tacto y la soberbia de fanatismo de las damas que coloraron a dichas señoritas en situación tan poco airada.

Esas adhesiones a la religión se deben buscar en las Iglesias. Bueno hubiera sido que se hubieran preocupado de ello los sacerdotes que se pasaban el tiempo haciendo propaganda electoral desde los púlpitos.

Sindicato de la Construcción

Se convoça a todos los afiliados a la Junta general extraordinaria, que tendrá lugar el día lunes próximo, a las ocho de la noche, en su local social Pomar, 3.

LA DIRECTIVA

DR. TOMÁS PUERTA.—TERRA.